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Дорогие уральцы! Поздравляю вас с Днем космонавтики!
В этот день весь мир отмечает начало космической эры 

человечества. А для каждого россиянина этот праздник – 
предмет национальной гордости, так как именно наша страна 
осуществила уникальный прорыв к звездам, наши великие 
соотечественники: космонавты, ученые, инженеры, конструкторы 
– сделали первые шаги в покорении космоса.

Всем известны имена российских героев: Сергея Павловича 
Королева – легендарного Главного конструктора, Юрия 
Алексеевича Гагарина – первого космонавта в истории 
человечества, Валентины Владимировны Терешковой – 
первой женщины-космонавта, Алексея Архиповича Леонова – 
первого человека, осуществившего выход в открытый космос, и 
многих других.

Этот день символизирует триумф российской науки и 
технологий, высочайшего интеллекта, несокрушимой силы духа, 
мужества и отваги людей, готовых сделать шаг в неизвестное, 
совершить невозможное. По сей день Россия сохраняет лидерство 
в космической отрасли, которая с каждым годом приобретает все 
большее значение для развития экономики и науки. 

Весомый вклад в развитие российского ракетостроения 
и космической отрасли вносят конструкторские бюро и 
предприятия нашего региона. Среди них НПО автоматики имени 
академика Н.А. Семихатова – крупнейший в России разработчик 
и производитель систем управления и радиоэлектронной 
аппаратуры для ракетно-космической техники.

Сегодня, когда беспрецедентным санкционным давлением 
нашу страну пытаются ослабить экономически и технологически, 
очень важно помнить о наших космических победах, о 
выдающихся достижениях российских ученых, вдохновляться их 
примером на совершение новых прорывных открытий во всех 
отраслях.

Этот праздник, как ни один другой, свидетельствует о том, 
что России подвластно решение задач космического масштаба. 
А это значит, что мы справимся с задачами импортозамещения, 
дальнейшего развития экономики и социальной сферы.

Поздравляю и благодарю всех уральцев, кто своей 
добросовестной и профессиональной работой укрепляет славу 
российской космонавтики. С праздником, дорогие друзья!

Желаю вам крепкого здоровья, благополучия, счастья, 
оптимизма и новых успехов в работе на благо Отечества!

( ПОЗДРАВЛЕНИЕ )

Губернатора 

Свердловской области 

Евгения КУЙВАШЕВА

Поздравительную телеграмму направил губернатор 
Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ:

«Уважаемый Михаил Борисович! Примите самые добрые по-
здравления в день Вашего 60-летия! Вы – яркая личность, талант-
ливый музыкант, преданный искусству человек. За годы творче-
ской деятельности Вы внесли большой вклад в сохранение отече-
ственных музыкальных традиций, реализовали множество уни-
кальных проектов, получивших всенародное признание.

Созданный Вами «Хор Турецкого» – выдающийся коллектив 
виртуозных вокалистов, с которым, без преувеличения, поет вся 
страна. Каждое выступление хора – это праздник песни, который 
объединяет людей разных поколений, заряжает энергией и поло-
жительными эмоциями, помогает в трудную минуту.

Благодарю Вас за то, что в 2021 году, в разгар пандемии, «Хор 
Турецкого» поддержал свердловских медиков праздничным кон-
цертом, подарил теплые, незабываемые впечатления от любимых 
песен. Искренне желаю Вам крепкого здоровья, счастья, бодрости 
духа и новых творческих проектов!»

Поздравляет первый всенародно избранный глава Екатерин-
бурга (1992–2010), сенатор РФ (2010–2021), первый замести-
тель председателя Законодательного Собрания Свердлов-
ской области Аркадий ЧЕРНЕЦКИЙ:

– Мы с Михаилом Борисовичем знакомы очень давно. Он 
всегда с огромным удовольствием приезжает в Екатеринбург. И 
неоднократно отмечал, что в городе его встречает особая творче-
ская атмосфера. Гастроли в уральской столице для него и честь, и 
радость, как он сам на концертах не раз говорил.

Я очень ценю Михаила Борисовича и как артиста, и как куль-
турного деятеля. Надо обладать огромным талантом, чтобы обе-
спечить коллективную работу такого количества уникальных 
творческих личностей. Каждый из исполнителей мог бы сделать 
сольную карьеру. И тем не менее они уже в течение многих лет 
работают вместе. Коллективы и женский, и мужской, которые Ми-
хаил Турецкий создал – это действительно слава России. Я желаю 
ему здоровья и творческого долголетия.

Сегодня народному артисту 
России, основателю 
арт-группы «Хор Турецкого» 
Михаилу ТУРЕЦКОМУ 
исполняется 60 лет

Дни рождения
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Звери пойдут сверху
Новые подробности о дороге Дюртюли–Ачит – уральском участке федеральной трассы М-12

Две уральские территории – 
Красноуфимский и Ачитский 
районы – могут крупно 
выиграть от строительства 
федеральной автодороги 
Дюртюли – Ачит. Новая 
скоростная трасса даст 
жителям рабочие места и 
возможность для развития 
малого бизнеса. «Появление 
такого мощного коридора – 
это всегда импульс развитию 
экономики региона», – 
подчеркнул губернатор 
Свердловской области 
Евгений КУЙВАШЕВ. 
«Облгазета» побывала 
на территориях большой 
стройки.

Автодорога Дюртюли – 
Ачит – часть новой федераль-
ной трассы М-12 Москва – Ка-
зань – Екатеринбург. От баш-
кирского города Дюртюли до 
свердловского Ачита – 275 ки-
лометров. Именно столько до-
рожного полотна со всеми раз-
вязками, знаками и разметкой 
предстоит проложить строите-
лям до конца 2023 года. По тер-
ритории Башкортостана прой-
дут 140 километров трассы, за-
тем по Пермскому краю – 92 
километра и еще 43 километра 
– по Свердловской области.

В Красноуфимском райо-
не трасса протянется на 38 ки-
лометров, на Ачитский рай-
он приходятся 5 километров. 
Затем дорогу встроят в феде-
ральный тракт Пермь – Екате-
ринбург: на месте стыка (не-
подалеку от Ачита) появит-
ся новая дорожная развязка, 
а вместо двух полос движе-
ния будет четыре. Кстати, как 
убедилась «ОГ», подготови-
тельные работы там уже идут: 
вдоль обочин снует спецтех-
ника, за процессом следят 
экипажи ГИБДД.

Тысяча строителей – 
минимум

В Красноуфимском рай-
оне автодорога Дюртюли – 
Ачит не затронет населенные 
пункты. Как сообщили в мэ-
рии, трассу проложат исклю-
чительно через лес и земли 
сельхозназначения. Районные 
чиновники ведут переговоры 
с проектировщиками уже не-
сколько месяцев, администра-
ция предоставила всю инфор-
мацию о местности, включая 
расположение кладбищ, исто-
рических памятников и сана-
ториев, чтобы исключить их 
из маршрута.

– Стройка будет масштаб-
ной, подрядчик – дорожно-
строительная компания «Ав-
тобан» из Сургута – запросил 
у нас 40 гектаров территории 
под строительный городок. 
Там разместятся около 100 ин-
женеров и больше 1 000 рабо-
чих. Место мы нашли, согласо-

вали, теперь ждем гостей. Кста-
ти, к нам уже приезжали гео-
логи, они провели разведку и 
даже просеку сделали под бу-
дущую дорогу, – рассказал ар-
хитектор администрации МО 
«Красноуфимский округ» Ви-
талий Колосов. 

Строителям не обой-
тись без местной рабочей си-
лы, говорят в муниципалите-
те. В плане рельефа Красно-
уфимский район – террито-
рия сложная: высокие холмы 
чередуются с глубокими ло-
гами, есть много рек. Поми-
мо дороги подрядчикам при-
дется возводить мостовые со-
оружения, отдельные переез-
ды для сельскохозяйственной 
техники, ведь сельское хозяй-
ство – ключевая отрасль эко-
номики района – и даже био-
переходы для диких живот-
ных на путях их постоянной 
миграции.

– Народ уже интересует-
ся, можно ли подработать на 
этой стройке. Нам звонят лю-

ди, спрашивают. Особенно ак-
тивизировались районные до-
рожные службы, – говорит гла-
ва Красноуфимского района 
Олег Ряписов. – Люди ведь по-
нимают, что речь идет не толь-
ко о рабочей силе – понадобят-
ся и стройматериалы. По про-
екту там миллионы кубоме-
тров бетона, щебня и прочего. 
Это хороший шанс для мест-
ного бизнеса. И препятство-
вать этому с нашей стороны 
было бы неправильно.

Все ставки – на развязку

У Ачитского района пер-
спектив, пожалуй, еще боль-
ше. Все дело в новой развяз-
ке, которая появится рядом с 
районным центром – посел-
ком Ачит, на месте примыка-
ния новой дороги к Пермско-
му тракту.

– По проекту у развязки 
будут многофункциональ-
ные зоны: автозаправки, кем-
пинги, парковки, игровые 

площадки. Придорожная ин-
фраструктура займет боль-
шие площади, – говорит гла-
ва Ачитского городского окру-
га Дмитрий Верзаков.

– Для жителей нашего рай-
она это, в первую очередь, мо-
гут быть рабочие места, свя-
занные с обслуживанием трас-
сы. Есть возможности и для 
бизнеса: к примеру, можно от-
крыть автосервис, кафе или су-
венирную лавку. Они наверня-
ка будут востребованы, – счи-
тает редактор МАУ АГО «Редак-
ция газеты «Наш путь» Ксения 
Лебедева.

Вдобавок благодаря но-
вой дороге и расширению 
Пермского тракта до четырех 
полос движения в районе мо-
жет сократиться количество 
ДТП.

– Каждый год у нас проис-
ходит много аварий, люди гиб-
нут и серьезно травмируются. 
И очень часто – из-за столкно-
вения с крупными животны-
ми – лосями, кабанами, косу-

лями, которые выходят на до-
рогу, – отмечает глава. – Пред-
ставьте себе: несколько цент-
неров живого веса на скорости 
падает в автомобильный са-
лон! У машины серьезные по-
вреждения, вдобавок по пра-
вилам водитель еще и круп-
ный штраф должен заплатить 
за сбитое животное. 

В районе сообщили, что у 
новой дороги и вдоль Перм-
ского тракта сделают ограж-
дения, что исключит попада-
ние животных под колеса. Для 
лосей, косуль и кабанов орга-
низуют отдельные биопере-
ходы.

Сейчас специалисты рай-
онной мэрии особенно плот-
но взаимодействуют с про-
ектировщиками новой трас-
сы. Нужно решать вопросы с 
маршрутами школьных авто-
бусов и остановочными ком-
плексами в точке примыкания 
дороги к трассе Пермь – Екате-
ринбург и вдоль самого Перм-
ского тракта. Новое четырех-

полосное движение однознач-
но изменит дорожную карти-
ну, и жителям придется при-
способиться.

Ведутся переговоры и с 
сельхозпроизводителями. Ес-
ли в Красноуфимском райо-
не агрохозяйства практически 
не пострадают, то в Ачитском 
у крупной агрофирмы «За-
ря» могут возникнуть слож-
ности: по проекту новая трас-
са отрезает почти 600 гекта-
ров ее земли. Добираться до 
них по дороге – значит, регу-
лярно гонять туда-сюда тех-
нику, а это удорожание расхо-
дов. Сдать землю в аренду или 
просто продать – к таким кар-
динальным решениям агра-
рии не готовы. В любом слу-
чае выход из ситуации будет 
найден, уверяют в районе. 
Плюсов от строительства но-
вой федеральной трассы од-
нозначно больше, и жители 
это понимают.

Юлия БАБУШКИНА
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Как тропа
в лесу
Биопереходы (или экодуки) 
для диких животных 
будут двух типов: 

 совмещенные с мостами
через реки и ручьи, 

 и отдельные, навесные – 
их выстроят над трассой. 

Длина, ширина и 
высота сооружений пока не 
озвучиваются. 

Интересно, что навесные 
биопереходы внешне будут 
выглядеть как тропа в лесу: 
для комфорта животных 
на них высадят травы, 
кустарники и деревья.
Предусмотрены специальные 
ограждения и шумоизоляция. В 
Европе такие экодуки строят не 
первый год.   

За проезд придется заплатить
Вся автодорога Дюртюли – Ачит будет платной для водителей. Тарифные 
ставки утверждены Правительством РФ. По словам  главы «Автодора» 
Вячеслава Петушенко:

 Для легковых автомобилей стоимость проезда составит 
от 2,5 до 4 рублей за километр. 

 Для грузовых – в четыре раза дороже 

Оплатить проезд водители смогут с помощью транспондера 
T-pass – специального устройства, которое устанавливается 
в машине. Оно будет автоматически обмениваться данными 
с датчиками на контрольных пунктах вдоль трассы. Система 
сама спишет деньги за проезд со счёта, к которому привязан 
транспондер. Делать остановку на трассе при этом не нужно. 
Контролировать работу устройства, маршрут и километраж 
можно будет с помощью мобильного приложения, которое сейчас 
запускает Автодор.  
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1 мая до парка «Оленьи ручьи» 
запустят рельсовый автобус
Свердловская железная 
дорога запускает новый 
пригородный поезд 
из Екатеринбурга до 
природного парка «Оленьи 
ручьи». Перевозки будут 
осуществляться на рельсовом 
автобусе «Орлан».

С 1 мая по 30 сентября ско-
рый пригородный поезд бу-
дет курсировать по выходным 
и праздничным дням в режи-
ме экспресса, с остановками на 
станциях Дружинино и Бажу-
ково. Время в пути составит 2 
часа 37 минут.

«Старт из города утром, 
возвращение вечером», – сооб-

щает пресс-служба СвЖД. Бо-
лее подробно обо всех измене-
ниях можно узнать по номе-
ру 8 800 775–00–00 (звонок бес-
платный).

Как отметила директор но-
вого департамента по разви-
тию туризма в Свердловской 
области Эльмира Туканова, 
железнодорожные туры вос-
требованы туристами по всей 
России, потому что это самый 
безопасный вид транспорта.

«Для максимального удоб-
ства жителей и гостей регио-
на обслуживать маршрут бу-
дет туроператор – сейчас как 
раз идет процедура его отбора. 
В туристический пакет, кроме 

перевозки туристов, также во-
йдут экскурсионная програм-
ма и питание – это будет свое-
образный all inclusive, полный 
тур выходного дня. Людям не 
придется заботиться о парков-
ке машины, возможных оче-
редях у касс, дорогом питании 
для детей. Приобрести билет 
можно будет на сайте туропе-
ратора», – передает ее слова де-
партамент информполитики 
региона.

Добавим, рельсовый ав-
тобус «Орлан» предназначен 
для неэлектрифицированных 
участков железных дорог. Каж-
дый вагон поезда оборудован 
климатической установкой 

с системой очистки и обезза-
раживания воздуха. В салоне 
установлены мягкие сидения, 
есть широкие багажные пол-
ки и информационные табло. 
Созданы условия для поездок 
маломобильных пассажиров.

«Оленьи ручьи» – природ-
ный парк в Свердловской об-
ласти, в 100 километрах от 
Екатеринбурга. Открыт в 1999 
году. Площадь парка составля-
ет 12 700 гектаров. Для посети-
телей оборудованы пять пе-
шеходных маршрутов протя-
женностью от 4 до 18 киломе-
тров.

Нина ГЕОРГИЕВА

( ТРАНСПОРТ И ДОРОГИ )

Закрывается 
развязка 
на Луганской
Сегодня, 12 апреля, вводится 
ограничение движения 
по развязке на Луганской в 
Екатеринбурге.

Ремонт продлится до кон-
ца лета.

«Подрядная организация 
перекроет движение по вто-
рой половине ремонтируе-
мого моста, когда строители 
приступят к работе непосред-
ственно на дорожном полот-
не», – рассказали «ОГ» в пресс-
службе мэрии Екатерин-
бурга.

ПЛАН ВВЕДЕНИЯ 
ОГРАНИЧЕНИЙ:

 со дня закрытия по 1 ав-
густа по нечетной стороне 
улицы Луганской, от Кольцов-
ского тракта до съезда № 6;

 со дня закрытия по 31 ав-
густа по съездам № 4, 5, 6;

 с 15 июля по 1 августа по 
мосту через реку Исеть, распо-
ложенному на съезде № 2;

 с 1 августа по 31 августа 
по съезду № 2.

Нина ГЕОРГИЕВА

Официально разрешённая скорость по трассе Дюртюли – Ачит 
составит 110 км/ч. От Екатеринбурга до Казани можно будет доехать 
за 7 часов, а не за 14, как раньше.
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Откачка луж, лечение деревьев и спасение кошки… 
«Облгазета» рассказывает о самых интересных 
событиях в свердловских муниципалитетах за 
последнюю неделю.

	f Каменск-Уральский

В городе занялись откачкой луж во дворах. Об этом 
сообщает портал «Виртуальный Каменск» со ссылкой на 
управляющую компанию «Дирекция единого заказчика». 

Откачать можно не любую лужу, а только ту, чья 
глубина превышает 20 см. «Озера» на придомовых 
территориях осушили по нескольким десяткам адресов, а на 
некоторые адреса спецтехнике пришлось возвращаться по 
нескольку раз.

	f Североуральск

Горожане потребовали восстановить деревья, которые 
пострадали при расчистке Лиственничной аллеи на улице 
Мира от снега. Как сообщает портал «Сев-Урал.Инфо», 
в конце марта коммунальщики разгребали сугробы так 
неаккуратно, что повредили кору восьми лиственниц.  

Некоторым насаждениям «повезло» – снегоуборочная 
техника лишь поцарапала кору, но какие-то деревья 
получили серьезные повреждения. 

В МКУ «Служба заказчика» ответили: деревья, которые 
по неосторожности задел погрузчик, вылечат. Исполнитель 
закупит специальные мази, и стволы обработают.

	f Невьянск

Полиция устанавливает обстоятельства кражи 
дорожных знаков на Режевском тракте: неизвестные 
спилили под корень около десятка знаков на участке трассы 
от Невьянска до поворота на Киприно. 

Как рассказывают «Местные ведомости», пропажу 
обнаружили работники предприятия, которое обслуживает 
дорогу. Правоохранители просят откликнуться возможных 
очевидцев правонарушения. Конфиденциальность 
владельцу информации гарантирована.

	f Троицкий (Талицкий ГО)

Злоумышленники вскрыли овощную яму в микрорайоне 
РТС и вынесли все, что там было, оставив на дне полведра 
картофеля, пишет «Сельская новь».

 Каждый год налеты происходят с незавидной 
регулярностью. Воришки грабят овощные ямы, а в сезон 
выкапывают овощи в коллективных садах. По осени с 
нескольких участков утащили старые чугунные ванны, 
которые дачники использовали как емкости для полива, 
пишет СМИ. 

	f Ключевая (Кленовское сельское поселение)

На железнодорожной станции Ключевая в 
одноименном поселке спасли кошку, оказавшуюся запертой 
в грузовом поезде.  Как сообщила газета «Вперед», на 
станцию прибыл поезд на долгую стоянку. 

Проходя вдоль путей, местные жители услышали в 
одном из крытых вагонов жалобное мяуканье. Скорее 
всего, животное попало в вагон во время погрузки, или его 
подбросили нерадивые грузчики.

Сельчане рассказали об этом дежурной по станции 
Анжелике Тришиной, а та сообщила о живой находке в 
линейную полицию станции Красноуфимск и начальнику 
станции. Совместно с полицейскими железнодорожники 
оформили документы, вскрыли вагон и достали кошку. 
Новой хозяйкой кошки стала дежурная по станции.

	f Сысерть

Ученики школы №23 вместе с московским 
архитектором, уроженцем Сысерти Александром Исаковым 
разработали проект благоустройства школьного двора, 
пишут «Сысертские вести». 

Идея благоустроить пришкольную территорию 
появилась у школьников прошлой осенью. Администрация 
муниципалитета попросила Александра помочь довести 
проект до ума. Что и было сделано. По задумке возле школы 
появятся коворкинг-зона, небольшая сцена с местами для 
зрителей и детская площадка. 

В ближайшее время администрация подготовит смету на 
реализацию проекта. Новый двор появится у школьников к 
1 сентября.

	f Берёзовский

Администрация муниципалитета предложила жителям 
взять землю под посадку картофеля, пишет газета «Золотая 
горка».  Такую акцию власти города проводят ежегодно. 
Одна семья может получить участок размером до двух соток. 
Для этого надо отправить заявку по электронной почте или 
оставить ее в ящике для приема почты в здании администрации. 
В ответ мэрия пришлет договор с номером участка.

Вспашка участка под посадку картофеля, нарезка 
гребней, окучивание после всходов картофеля проводятся 
централизованно – силами крестьянско-фермерского 
хозяйства «Надежда». Стоимость услуги – 500 рублей за 
участок. Посадка картофеля запланирована на 21 мая.

Подготовила Ольга БЕЛОУСОВА

Ученики школы №23 во время защиты проекта  
в октябре прошлого года. Прототип благоустройства двора 
был сделан из пенопласта
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»В Арамиле запустили 
производство 
кожгалантерейных 
изделий. В условиях 
санкций мужские и 
женские сумки, ремни из 
натуральной кожи вполне 
могут конкурировать с 
самыми раскрученными 
европейскими брендами. 
Это еще один уральский 
пример импортозамещения.

Объем инвестиций в про-
ект составил 25 миллионов 
рублей. На предприятии соз-
дано более 50 новых рабочих 
мест.

«Из малых предприятий 
вырастают средние и круп-
ные предприятия. Рынок сей-
час открыт. Это позволяет в 
полном объеме замещать им-
порт, который ушел, делать 
качественные товары и про-
дукты», – отметил министр 
промышленности и науки 
Свердловской области Сергей 
Пересторонин во время тор-
жественного открытия пред-
приятия.

Главное преимущество 
фабрики – полный цикл про-
изводства: от изготовления 
натуральной кожи в Камыш-
лове до готовой кожгаланте-
рейной продукции. Ее будут 
выпускать на предприятии в 
Арамиле. 

«Продукция будет кон-
курентоспособна на рынке. 
Производимые предприяти-
ем кожа и конечный продукт 
соответствуют международ-
ным требованиям качества. 
Сейчас работаем над дизай-
ном, чтобы выпускать новые 
интересные модели», – рас-
сказал собственник предпри-
ятия, индивидуальный пред-
приниматель Армен Гевор-
кян.

В месяц предприятие го-
тово выпускать до 10 тысяч 
сумок и 10 тысяч аксессуаров 
из натуральной кожи. К кон-
цу года производство продук-

ции планируется увеличить в 
два раза.

Напомним, губернатор 
Свердловской области Евге-
ний Куйвашев поставил перед 
правительством региона за-
дачу по импортозамещению 
и созданию новой конкурен-
тоспособной продукции.

Новая Уральская кожга-
лантерейная фабрика по 
мощности и качеству, а так-
же в ценовом сегменте, может 
стать одним из лидеров по 
производству сумок и аксессу-
аров на российском рынке.

Диана ХРАМЦОВА

( ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ )

Уральский фэшн
Свердловские бизнесмены готовы обеспечить 
модников кожаными сумками и ремнями  

Предприятие готово выпускать 10 тысяч сумок и столько же кожаных 
изделий в месяц
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Дефицита офсетной бумаги 
в Свердловской области 
не будет: Туринский 
целлюлозно-бумажный 
завод (ЦБЗ) запустил линию 
по выпуску ее из собственного 
сырья. Мощности 
предприятия обеспечат 7% 
всего российского рынка, 
а в перспективе эта цифра 
может вырасти до 15%. В 
целом инвестиции в проект 
оцениваются в 2 миллиарда 
рублей. Товар появится 
на полках магазинов в 
ближайшие дни. Купить одну 
пачку можно будет за 500–700 
рублей. 

Офисная  
против упаковочной

Раньше Туринский ЦБЗ 
уже производил офсетную 
бумагу, но в 2018 году пред-
приятие решило сменить на-
правление и начало выпу-
скать из макулатуры гофри-
рованную бумагу и картон, ко-
торые используются для упа-
ковки. Производство этих то-
варов тогда было более лик-
видным. 

Сейчас, на фоне санкций, 
в России возник острый дефи-
цит офисной бумаги: цены на 
нее взлетели в 2–3 раза. Основ-
ная причина – нехватка отбе-
ливающего реагента, который 
поставлялся из-за рубежа (под-
робнее о причинах этого «ОГ» 
рассказывала в номере 54 от 30 
марта 2022 года).

Чтобы снова запустить 
производство бумаги форма-
та А4, на Туринском ЦБЗ отре-
монтировали уже имеющееся 
оборудование. При этом пере-
обучение специалистов не по-
требовалось:

– Произошел резкий де-
фицит на рынке офсетной 
бумаги, но поскольку наше 
предприятие на протяжении 
60 лет выпускало бумажные 
изделия, у нас есть необходи-
мая технологическая цепочка 
оборудования и все необхо-
димые специалисты. В связи 
с потребностью мы возобно-
вили выпуск офсетной бума-
ги, – рассказал генеральный 
директор УК «Тура» – управ-
ляющей организации АО  
«Туринский ЦБЗ» Дмитрий 
Русаков.

Первые заказчики

Для отбеливания здесь ис-
пользуют гипохлоридную тех-
нологию. Сырье закупают в 
Тамбове, что позволяет не за-
висеть от зарубежных постав-
щиков. Ежедневно на заводе 
производят 7 тысяч пачек бу-
маги высокой степени белиз-

ны, что позволяет ее использо-
вать в том числе при проведе-
нии ЕГЭ.

– У министерства образо-
вания есть требования: не ме-
нее 80% белизны. Мы выпус-
каем продукт 105% белизны, 
поэтому наша бумага может 
быть направлена в образо-
вательные учреждения. Нам 
уже поступили заказы на по-
ставку продукции в школы 
Свердловской и соседней Че-
лябинской областей. Это на-
ши первые заказы на постав-
ку офисной бумаги после 
возобновления ее производ-
ства, – рассказывает Дмитрий 
Русаков. 

Скоро бумага будет до-
ступна не только школьни-
кам, но и всем потребителям. 
Предприятие уже заключи-
ло контракты на поставку 
продукции в розничные се-
ти, торгующие канцелярией, 
– «Комус» и «Офисмакс», – и 
готово хоть сейчас отгружать 
товары. 

По предварительной 
оценке руководства завода, 
цена одной пачки бумаги бу-
дет от 500 до 700 рублей. Это 
объясняется тем, что после 
введения санкций хлор, кото-
рый используется при отбе-
ливании, подорожал вдвое. 

Его производят в России, но на 
зарубежном оборудовании, 
что повлияло на конечную це-
ну товара. 

Составить  
конкуренцию лидерам 

Сейчас Туринский завод 
готов производить 1 млн па-
чек офисной бумаги в месяц. 
Это составляет 7 процентов 
российского рынка. Конкури-

ровать с крупными игрока-
ми предприятие пока не мо-
жет, но оно способно уже сей-
час покрыть потребности всей 
Свердловской области и даже 
начать поставлять продукцию 
в соседние регионы. 

На имеющихся мощно-
стях завод может выпускать 
до миллиона пачек бумаги в 
месяц. В планах – расширить 
производство и увеличить 
выпуск бумаги до 200 тонн в 

сутки, что позволит занять 
15% всего российского рын-
ка. Завод является участни-
ком национального проекта 
«Производительность тру-
да», что позволяет предпри-
ятию обращаться за получе-
нием льготных кредитов.

В дальнейшем руковод-
ство завода планирует увели-
чить объемы производства 
офсетной бумаги вдвое. Для 
этого потребуется реконструк-

ция и закупка нового обору-
дования. Объем инвестиций в 
проект составит около 2 млрд 
рублей, на его реализацию по-
требуется 1,5–2 года. Будет соз-
дано около 150 новых рабо-
чих мест. Как отмечает предсе-
датель совета директоров «Ту-
ринского ЦБЗ» Роман Поно-
марёв, для осуществления за-
думанного предприятию не-
обходимо взять кредит, но при 
тех процентных ставках, ко-
торые сейчас предлагают бан-
ки, это нереально. Нужно ли-
бо ждать снижения ставок, ли-
бо рассчитывать на льготное 
кредитование.

Напомним, губернатор 
Свердловской области Евге-
ний Куйвашев призвал исполь-
зовать весь накопленный про-
мышленный потенциал для 
развития проектов импортоза-
мещения. Глава региона также 
поручил докапитализировать 
фонд технологического разви-
тия промышленности до 500 
миллионов рублей, что позво-
лит оказывать дополнитель-
ную льготную поддержку про-
мышленным предприятиям 
в условиях беспрецедентного 
санкционного давления.

Ирина ПОРОЗОВА

Белее белого
На Туринском целлюлозно-бумажном заводе началось производство бумаги, которая подойдет даже для ЕГЭ

СПРАВКА

Туринский ЦБЗ был 
запущен в 1939 году 
для нужд оборонной 
промышленности, здесь 
начинали с производства 
пороховой целлюлозы. 
Позднее выпускали обои 
и писчую бумагу. Сейчас 
здесь производят бумагу 
для гофрирования, 
бумагу-основу для 
санитарно-гигиенических 
видов изделий, а также 
древесноволокнистые 
плиты. На предприятии 
трудятся порядка 650 
человек. В планах создание 
еще 150 рабочих мест.

Туринский ЦБЗ может обеспечить офсетной бумагой не только Свердловскую область, но и другие регионы

Председатель совета директоров «Туринского ЦБЗ» Роман Пономарёв
лично проверяет качество бумаги

В России разработали 
цифровую платформу  
для предпринимателей  
МСП.РФ, где представители 
малого и среднего 
бизнеса могут наладить 
сбыт своей продукции 
взамен зарубежной. Пока 
электронная система 
функционирует в тестовом 
режиме, но в ближайшие 
месяцы уже заработает в 
полную силу. Об этом вчера 
в Екатеринбурге заявил 
председатель Комитета 
по малому и среднему 
предпринимательству 
Государственной думы 
Александр ДЁМИН.

Государственная платфор-
ма МСП.РФ была создана Мин- 
экономразвития РФ и Фе-
деральной корпорацией по 
развитию малого и средне-
го предпринимательства за 
три недели до введения пер-
вых антироссийских санкций 
из-за спецоперации на Укра-
ине. Основное место здесь за-
нимает сервис, где бизнесме-
ны могут посмотреть список 
продукции для импортозаме-
щения. 

Работает он в режиме «еди-
ного окна»: предприниматель 
регистрируется в системе с по-
мощью портала «Госуслуги», 
переходит в раздел «Витри-

на закупок малого объема» и 
смотрит товары и услуги со 
стоимостями, которые нуж-
ны госкомпаниям и крупным 
предприятиям. Затем бизнес-
мен оставляет заявку для уча-
стия в электронных торгах. 
А дальше дело техники: чем 
лучше технологическое ре-
шение, тем выше шанс заклю-
чить контракт.

– Кроме того, на цифро-
вой платформе МСП.РФ соби-
раются основные меры госу-
дарственной поддержки для 
предпринимателей в услови-
ях санкций и необходимые 
документы для ведения ма-
лого и среднего бизнеса. Госу-
дарство ждет от бизнеса вкла-
да в новые производственные 
и логистические цепочки, ре-
шения вопроса с недостатком 
комплектующих, потому что 
МСП – это всегда драйвер эко-
номики, они быстрее приме-
няют новые технологии, но-
вые способы выстраивания 
бизнес-моделей, – рассказал 
Александр Дёмин.

Среди свердловских за-
казчиков работ на платфор-
ме зарегистрированы «Сверд-
ловская энергогазовая компа-
ния», «Свердловский путевой 
ремонтно-механический за-
вод «Ремпутьмаш» и несколь-
ко десятков других предпри-
ятий.

Сейчас на МСП.РФ разме-
щено свыше 10 тысяч заявок 
от более 100 компаний из раз-
ных отраслей экономики, ко-
торые ищут поставщиков им-
портозамещающих товаров 
российского производства. И 
этот перечень постоянно по-
полняется. В скором времени 
на платформе появится еще 
один сервис – по реализации 
фермерской продукции и ана-
логов санкционных товаров 
для торговых сетей.

– Чем больше будет отда-
но малому и среднему бизне-
су, тем будет лучше для всех – 
и для государства, и для самих 
предпринимателей. Сейчас 
должны быть нестандартные, 
более прорывные решения. И 
предприниматели могут их 
предложить. Нам не привы-
кать: санкции, которые сей-
час есть, не кажутся такими уж 
сложными. Если всё, что про-
декларировано и деклариру-
ется руководством страны, бу-
дет выполнено, то для россий-
ского бизнеса это будет очень 
хорошо, – отметил председа-
тель Свердловского областно-
го отделения общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего предпри-
нимательства «Опора России» 
Илья Тыщенко.

Станислав МИЩЕНКО

( ЭКОНОМИКА )

Платформой  
придавили санкции
Для малых и средних предприятий найдут заказчиков
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Полет нормальный
Портрет екатеринбургского космонавта Сергея Прокопьева, наверное, можно разглядеть с орбиты

Средний Урал принял 
участие в подготовке 
к освоению космоса задолго 
до полета Юрия ГАГАРИНА. 
В Свердловской области 
разработали и выпускали 
реактивные самолеты, 
детали и «мозги» для ракет. 
Житель уральской столицы 
Сергей ПРОКОПЬЕВ стал 
первым екатеринбуржцем, 
побывавшим в космосе.   

Теперь портрет Сергея 
Прокопьева можно разглядеть 
едва ли не с орбиты. Изображе-
ние летчика нанесли на элек-
троподстанцию. В преддверии 
праздника арт-объект распо-
ложился на проспекте с сим-
волическим названием – Кос-
монавтов. Нарисовал Сергея 
Прокопьева коллектив «Россе-
ти Урал», совместно с худож-
ником Вячеславом Камен-
ским над граффити поработа-
ли дети энергетиков. Рисунок в 
Екатеринбурге – это часть мас-
штабного проекта.  Помимо 
уральской столицы портреты 
космонавтов появятся в Перми 
– с изображением Алексея Лео-
нова и Павла Беляева и в Челя-
бинске – с Юрием Гагариным.

Здоров как космонавт

А вот предприятие, непо-
средственно связанное с кос-
мосом, НПО автоматики, в 
этом году провело акцию для 
горожан. Почти сто человек 
смогли пройти бесплатно об-
следование в одном из меди-
цинских центров. 

– Я легка на подъем, увиде-
ла рекламу, взяла с собой под-
ругу, и пришли, – рассказы-
вает 34-летняя Ольга Нико-
лаева. – Решили для профи-
лактики, лишним не будет. 
Все замечательно и, главное, 
быстро. Буквально за полча-
са все прошли. Акции такие 
очень нужны, мы считаем. 
Давайте раз в месяц их, мы го-
товы. Хлебом не корми, дай в 
больницу походить (смеют-
ся). А если серьезно, здоровье 
нужно беречь смолоду.  

Участников акции «Здо-
ров как космонавт» принима-
ли хирург, дерматолог, тера-
певт, окулист, лор, можно бы-
ло сдать общий анализ кро-

ви, проверить уровень глюко-
зы и холестерина в крови, сде-
лать кардиограмму.

– В этом году, на удивле-
ние, приходят молодые люди. 
Для меня это неожиданно. Ес-
ли взять 2020 год, тогда к нам 
шли в основном пенсионеры, 
а сейчас 30-летние. Это отрад-
но, что молодое поколение 
стало более осознанно отно-
ситься к своему здоровью. Тем 
более что в акцию входит ши-
рокий круг специалистов. Мы 
видим востребованность та-
ких мероприятий, поэтому на 
следующей неделе запустим 
акцию «Живи без анемии»,  – 
говорит заведующий медсан-
частью НПО автоматики  Вла-
димир Юбкин.

Фишкой этой акции, по 
словам врачей, стала анкета 
на выявление астении (син-
дрома хронической устало-
сти), направленная на тех, кто 
перенес коронавирусную ин-
фекцию. Это международная 
система оценки этого недуга. 
По результатам опроса мож-
но определить вид астении, 
это, в свою очередь, поможет 
назначить более эффектив-
ное лечение.

– В этом году многие паци-
енты жалуются на астению. 
Это снижение работоспособ-
ности, повышенная утомля-
емость, проблемы со сном, 
давлением. Практически 
все эти пациенты перенес-
ли COVID-19. У нас есть опре-
деленная программа, ее мы и 

рекомендуем пациентам, – го-
ворит врач-терапевт Татьяна 
Каримова.

– Я давно не проходила 
медицинское обследование 
комплексно. А накануне уз-
нала о данной акции. Реши-
ла, что надо сходить. Тем бо-
лее живу здесь недалеко. Здо-

ровье – это не шутки, – делит-
ся впечатлениями учитель 
начальных классов Елена Ев-
сеева. – Учреждение мне зна-
комо. Я к окулисту сюда хожу. 
Мне все нравится. Я впервые 
на такой акции, и мне очень 
интересно. Все так быстро, но 
грамотно.  

Космос близок

Немногие знают, что УрФУ 
– один из университетов в 
России, имеющий собствен-
ную работающую обсервато-
рию. А началось все с основа-
ния уральской научной шко-
лы звездной астрономии. Это 

целиком заслуга выдающего-
ся ученого Клавдии Бархато-
вой.

Начало было положено в 
1960 году, когда Клавдия Бар-
хатова добилась восстановле-
ния кафедры астрономии и 
геодезии, которой заведовала 
до 1986 года. Следующим ша-
гом было строительство на-
учной астрономической об-
серватории, первой на Ура-
ле и самой восточной в Евро-
пе. Обсерваторию открыли 12 
января 1965 года, и с первого 
же дня Бархатова стала ее на-
учным руководителем.

 «Одна женщина сумела 
за короткое время полностью 
возродить университетскую 
астрономию – собрать и объ-
единить оставшихся в Сверд-
ловске астрономов, создать 
свою астрономическую шко-
лу и современную по тем вре-
менам материально-техни-
ческую базу. А говорят, один 
в поле не воин!» – восхищен-
но говорил один из первых 
помощников Бархатовой Ру-
дольф Михайлов.

После смерти Клавдии 
Бархатовой в январе 1990 го-
да Коуровской обсерватории 

было присвоено ее имя. В сен-
тябре того же года ученица 
Клавдии Александровны – Га-
лина Кастель – открыла ма-
лую планету № 5781. По же-
ланию Кастель и решением 
Международного астрономи-
ческого союза планету назва-
ли именем Barkhatova.

«На сегодняшний день Ко-
уровская обсерватория – одна 
из немногих работающих и 
приносящих конкурентоспо-
собные результаты универси-
тетских астрономических об-
серваторий России. Обсервато-
рия УрФУ обладает нескольки-
ми современными телескопа-
ми, что позволяет выполнять 
фундаментальные и приклад-
ные научные исследования, 
обучать студентов. Коллектив 
обсерватории принимает уча-
стие в российских и междуна-
родных программах коорди-
нированных наблюдений», – 
рассказал Вадим Крушинский, 
исполняющий обязанности 
директора Коуровской астро-
номической обсерватории. 

Сергей ХАНДЮКОВ, 
Татьяна БУРОВА, 

Дарья ПОПОВИЧ
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( СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО )

«Полесье» с уральскими «мозгами»
В Минсельхозе России 
сообщили, что доля 
западной импортной 
техники в сельском 
хозяйстве страны в 
настоящее время не 
критична и составляет 
около 30 процентов. 
Правда, в таких сферах, 
как животноводческое 
оборудование, эта 
зависимость выше. Как 
в Свердловской области 
готовятся к сезону и на чем 
будут пахать в эту посевную, 
выяснял Рудольф ГРАШИН. 

В регионе традиционно 
перед началом сезона прохо-
дит выставка-ярмарка «Урал-
Агро», она стала своеобраз-
ным индикатором ситуации 
с техническим обеспечением 
отечественного сельского хо-
зяйства. Первое впечатление 
от нынешней: пустоты, кото-
рая могла бы образоваться 
из-за того, что многие запад-
ные производители остано-
вили поставки в Россию сель-
хозмашин, нет. Даже наобо-
рот, выставка приросла в ко-
личестве экспонирующихся 
единиц техники и оборудо-
вания.

– Конечно, импорта ста-
ло меньше, – говорит гене-
ральный директор операто-
ра выставки ОАО «Больше-
истокское РТПС» Анатолий 
Гладков. – Порядка 10 компа-
ний, которые занимаются ис-
ключительно поставками им-
портной техники и «химии», 

отказались от участия в вы-
ставке-ярмарке, потому что 
европейские производители 
встали на паузу, они не отгру-
жают продукцию в Россию, но 
и не говорят о том, что совсем 
уходят с нашего рынка.

По словам Анатолия Глад-
кова, заполнить выставку ин-
тересными новинками уда-
лось благодаря тому, что за 
последние годы в рамках им-
портозамещения появилось 
много производителей рос-
сийской техники. Например, 
очень заметным было при-
сутствие флагмана отече-
ственного сельхозмашино-
строения – завода «Ростсель-
маш». Если раньше это пред-

приятие было знаменито 
своими комбайнами, то в по-
следнее десятилетие это еще 
и крупный производитель 
тракторов.

– Ростсельмаш расширяет 
производство, ведется строи-
тельство нового тракторно-
го завода полного цикла, где 
будут производиться три ли-
нии тракторов самых вос-
требованных по мощности в 
сельском хозяйстве, – говорит 
представитель официально-
го дилера Ростсельмаша в ре-
гионе Андрей Быков.

В прошлом году ростов-
ский завод продал в Сверд-
ловской области 65 единиц 
техники – тракторов, зерно-

уборочных и кормоубороч-
ных комбайнов. В этом году 
это количество планируется 
существенно увеличить.

Российские предприя-
тия стали сами производить 
сложное оборудование, пред-
назначенное для животно-
водства. Если раньше роботи-
зированные доильные уста-
новки поставлялись на наши 
фермы из-за рубежа, то те-
перь их научились делать и в 
России. Один из таких заво-
дов, расположенный в Ниже-
городской области, произво-
дит до 8 роботов-дояров в ме-
сяц и планирует расширять 
производство. Нижегородцев 
не смущает, что местное про-

изводство локализовано по-
ка на 70 процентов и зависит 
от зарубежных комплектую-
щих.

– Если прекратят постав-
ки, какое-то время потребует-
ся на адаптацию, но потом са-
ми будем все производить у 
себя, уверен, что сможем это 
сделать, – считает представи-
тель компании-поставщика 
доильных роботов Альфред 
Хисматуллин.

Аграрии сегодня тоже оце-
нили плюсы отечественной 
техники.

– Парк тракторов у нас на 
80 процентов состоит из ма-
шин Петербургского трактор-
ного завода. Это – классная 
техника, – говорит управля-
ющий отделением «Соснов-
ское» птицефабрики «Сверд-
ловская» Сергей Погадаев. – 
В этом году покупаем ротор-
ный комбайн «Полесье». Это 
у нас уже шестой белорус-
ский комбайн. Самое инте-
ресное – его электроника де-
лается на нашем НПО авто-
матики. Есть у нас и импорт-
ный комбайн «Фендт» – хоро-
ший комбайн, вопросов по ка-
честву к нему нет. Но однажды 
в разгар уборки на нем поле-
тел гидронасос, и мы в тече-
ние двух недель ждали, ког-
да нам поставят запчасти. А 
в нынешних условиях такой 
ремонт вообще немыслим, 
месяцы придется ждать.

Другой заметный тренд, 
который обозначился на ны-
нешней выставке «Урал-

АГРО», это появление китай-
ской техники.

– Впервые за все годы у 
нас представлена китайская 
сельскохозяйственная техни-
ка. Китайские производите-
ли очень быстро сориенти-
ровались и, когда европей-
ские компании отказались 
поставлять нам технику, ста-
ли предлагать свою. Я думаю, 
что у них есть все шансы за-
воевать значительную долю 
рынка, – говорит Анатолий 
Гладков.

Китайцы представили ли-
нейку тракторов только од-
ной марки – «Зумлион», мощ-
ностью от 80 до 210 лошади-
ных сил. В России их пока 5 
штук. Тракторы смотрятся со-
временно, они комфортны, в 
них нет лишней электрони-
ки, они не требовательны к 
качеству солярки, в отличие 
от европейских «стальных ло-
шадок». Но самое главное – 
цена.

– В большинстве случаев 
китайский трактор будет об-
ходиться дешевле, чем похо-
жий белорусский, а по каче-
ству, как показывают отзывы, 
он им не уступает, – говорит 
представитель компании-ди-
лера китайской сельхозтех-
ники Егор Журавлёв.

По его словам, мы только 
начинаем открывать для се-
бя возможности китайских 
сельхозмашиностроителей. 
А прогресс там идет темпами 
не ниже, чем в китайском ав-
томобилестроении.

Кормоуборочный комбайн и мощный трактор – все это производят на юге России
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УРАЛЬСКИЙ СЛЕД В КОСМОСЕ

 В начале 1940-х в поселке Билимбай под Первоуральском был 
создан первый самолет с реактивным двигателем БИ-1. Первый полет 
на нем 15 мая 1942 года совершил летчик Григорий Бахчиванджи. 
Он погиб во время седьмого испытательного полета на БИ-3  27 марта 
1943 года.

 «Без полетов Григория Бахчиванджи, может быть, не было бы 
и 12 апреля 1961 года» – такую оценку дал летчику Юрий Гагарин.

  Уралвагонзавод в 1952 году получил госзаказ на изготовление 
цистерн для транспортировки жидкого кислорода, который 
использовался в качестве окислителя  в ракетных двигателях. Здесь 
же разработали системы заправки ракет жидким кислородом и 
детали для пусковых установок, которые используются и в наши дни.

 На НПО автоматики разработали и создали кварцевые 
резонаторы, испускавшие позывные первого спутника: «бип-
бип-бип…» Отсюда родом и цифровые распределенные системы 
управления для ракет «Союз-2» и «Русь», стартовые позиции 
космодрома «Восточный».

 Уральский оптико-механический завод с 1967 года 
разрабатывает визуальные приборы для космических 
пилотируемых кораблей и орбитальных станций, а также для 
лунного корабля.

 На Уралмашзаводе в середине 1950-х  выплавили 
штампы повышенной прочности для изготовления 
полусфер корпуса «Спутника-1», запущенного в космос 4 октября 
1957 года.

 НИИМаш в Нижней Салде с 1960-х годов выпускает 
жидкостные ракетные двигатели малой тяги и двигательные 
установки.

 Верхнесалдинский металлургический завод (ныне «ВСМПО-
АВИСМА») выпускает титановые сплавы для ракетоносителей.

 На предприятии «Деталь» в Каменске-Уральском были 
изготовлены радиовысотомеры, применявшиеся в первых советских 
аппаратах, побывавших на Луне.

Почти сто человек смогли пройти обследование быстро и бесплатноСовместно с художником над портретом Сергея Прокопьева работали и дети энергетиков
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Стенгазету «Быт, каким не должен быть» создал житель Свердловска Платон Тарасов в 1940 году

«Ехал Ленин на свинье, 
Троцкий на собаке…» 
Свердловские архивы впервые представили около 100 документов с советским фольклором 

В Центре традиционной 
народной культуры 
Среднего Урала открылась 
выставка «Фольклор страны 
Советов» о народном 
творчестве в период с 1917 
по 1945 год. В экспозиции 
представлены архивные 
документы с записями 
частушек, стихов и 
анекдотов того периода. О 
том, как менялось народное 
творчество и за какую 
частушку могли посадить, 
– узнавал корреспондент 
Иннокентий ЛАВРЁНОВ. 

«Всё бы пропало,
если бы 
не уголовные дела» 

На выставке – около сот-
ни документов с произведе-
ниями советского фольклора 
из архивов Свердловской об-
ласти. Здесь можно увидеть 
как просоветские, так и анти-
советские частушки, антире-
лигиозные анекдоты и сти-
хотворения с критикой Иоси-
фа Сталина. Дополняют экс-
позицию подлинные фото-
графии и предметы быта, ма-
териалы «УралРОСТА» (Ураль-
ского отделения Российско-
го телеграфного агентства. – 
Прим. «ОГ»), а также уникаль-
ная стенгазета за апрель 1940 
года. 

– На протяжении столе-
тий устное поэтическое твор-
чество играло заметную роль 
в жизни людей – оно было со-
ставной частью культуры на-
рода нашей страны, – отме-
чает заместитель министра 
культуры Свердловской об-
ласти Роман Дорохин. – Фоль-
клор, будучи народным твор-
чеством, отражает те про-
цессы, которые происходят 
в нашей истории, в нашем 
идеологическом простран-
стве и современном обще-
стве. Советский фольклор 
жил и развивался семь деся-
тилетий, в нем были отра-
жены не только социалисти-
ческая действительность, но 
и идеи, мысли, чувства про-
стых граждан. 

Тематика фольклора за-
трагивает и борьбу с цариз-
мом, и события Граждан-
ской войны, и трудовой подъ-
ем, охвативший страну в 
1930-е годы, и новую колхоз-
ную жизнь.

– Выставка «Фольклор стра-
ны Советов» появилась в пла-
нах архивной службы Сверд-
ловской области не случайно. 
2022 год объявлен Президен-
том России Годом культурного 
наследия народов России, – рас-
сказывает начальник Управле-
ния архивами Свердловской 
области Роман Тараборин. – 
Фольклор переводится с ан-
глийского как «народная му-
дрость». Именно в этой народ-
ной мудрости метко отражает-
ся отношение людей к процес-
сам, которые происходят в об-
ществе на разных этапах раз-
вития – политическим, эконо-
мическим и социальным.

На открытии экспозиции 
показали, как могли бы вы-
глядеть и звучать народные 
произведения, записанные 
в документах. Зрители уви-
дели  реконструкцию сва-
дебного обряда – знакомство 
сватьев и семьи невесты. А 
руководитель фольклорно-
го ансамбля «Горожане» и ве-
дущий методист Центра тра-
диционной народной куль-
туры Среднего Урала Ан-
на Колосова выступила с ча-
стушками, тексты которых, 
конечно, представлены на 
выставке. Одна из них – за-
водская, датируется 1935 го-
дом и в своё время была за-

писана Н. Поповой (Тагиль-
ский район).

«На Уралмашинострой
Катилась вагонеточка,
Будем вместе выполнять
Мы третью пятилеточку». 

Но несмотря на общий па-
триотический подъем, не все 
крестьяне смогли справиться 
с экономическими реалиями 
НЭПа, что отразилось в сти-
хах 1927 года.

«Приходится печалиться,
Обижен судьбой я:
С налогом нет сил 
справиться,
Семян нет на поля;
Я хлеб свой и скотинушку
Свозил за продналог,
И семью свою голодом
На целый год обрек». 

На открытии для гостей 
провел экскурсию Илья Де-
маков – главный археограф 
отдела использования и пу-
бликации архивных доку-
ментов Государственного ар-
хива административных ор-
ганов Свердловской области. 
Он рассказал о каждом экс-
понате – его истории и обсто-
ятельствах обретения. Кста-
ти, многие из песен и стихов, 
представленных на выставке, 
так бы и пропали из народ-

ной памяти, если бы не со-
хранившиеся уголовные де-
ла, заведенные на исполни-
телей народного творчества.

– У нас в архиве есть де-
ло 17-летнего жителя Байка-
ловского района. У него в те-
тради были записаны 183 ча-
стушки. Он ходил на вечорки 
и записывал услышанные ча-
стушки, – поясняет Илья Де-
маков. – Конечно, большин-
ство из них матерные, но есть 
и приличные. Этому молодо-
му человеку и его друзьям да-
ли от трех до пяти лет лише-
ния свободы, потому что они 
эти частушки в школе рас-
пространяли. Если бы не ар-
хив следственных органов, то 
это бы все пропало. Вот одна 
из этих частушек: 

«Ехал Ленин на свинье,
Троцкий на собаке,
Коммунисты дураки, 
Думают казаки».

Антисоветчина 
под «Мурку» 

Или ещё один пример. 
В марте 1937 года Алексей 
Яковлев за проведение кон-
трреволюционной агитации 
был приговорен к 10 годам 
лишения свободы за песню о 
неудавшейся экспедиции че-
люскинцев, исполнявшую-

ся на мотив «Мурки». Как за-
писано в деле, первый вари-
ант этой песни Алексей услы-
шал в Свердловске, на оста-
новке у Госоперы. Эта версия 
подтверждается тем, что дву-
мя годами ранее – в 1935-м 
тетрадь с текстом песни была 
изъята у учащихся 5-го класса 
школы № 7 в Нижнем Тагиле.

«Здравствуй, 
Ляпидевский, 
здравствуй, Водопьянов,
Здравствуй, лагерь 
Шмидта и прощай – 
Вместе водку пили, 
«Челюскин» топили. 
А теперь червонцы 
получай. Если-бы не Миша, 
Миша Водопьянов 
Не видать-бы Вам 
родной Москвы –
Сдохли-бы на льдине, 
не было-б малины,
– А зато теперь герои Вы..
Где же смысл и польза,
закричат троцкисты 
в этом предприятии была?! 
Денежки в кармане, 
рожи на экране – 
вот, что экспедиция дала».

Интересное дополнение к 
рассказу Ильи Демакова сде-
лала  кандидат исторических 
наук и преподаватель Ураль-
ского федерального универ-
ситета Светлана Быкова.

– У фольклористов совер-
шенно особый подход к это-
му материалу, сильно отлича-
ющийся от того, как мы, исто-
рики, смотрим на эти произ-
ведения, – рассказывает «ОГ» 
Светлана Быкова. – Мы мо-
жем прочесть тексты народ-
ных песен советского перио-
да, потому что они оказались 
в следственных делах. Удиви-
тельно, что фольклор, кото-
рый веками передавался изу-
стно, сохранился – в эти годы 
приобрёл письменное выра-
жение. Каждое такое дело по-
зволяет посмотреть, как рас-
пространялся фольклор. На-
верное, для исследователя это 
самое интересное. Но суще-
ствовала и обратная тради-
ция – запрещенные стихи Ан-
ны Ахматовой, Осипа Ман-
дельштама люди запомина-
ли, а потом рассказывали уст-
но. Профессиональное твор-
чество переживало инверсию 
– это особенность сталинско-
го времени.

Как сохранить народную память?

Личные документы – кладезь информации для историков, 
этнологов и краеведов. Многие люди старшего поколения 
собирают, записывают и хранят произведения фольклорного 
жанра, но не знают, куда их передавать. 

–  Мы ведем прием документов личного происхождения. У 
нас принимают документы участников войны, раскулаченных, 
– поясняет «ОГ»  Илья Демаков, главный археограф отдела 
использования и публикации архивных документов 
Государственного архива административных органов Свердловской 
области. – Сейчас даже принимаем документы участников военных 
конфликтов середины XX и начала XXI веков. История создается в 
наше время, и архив собирает эту историю, чтобы она не пропала 
и через сто лет кто-то мог к ней обратиться. Если у вас дома есть 
подобные документы – это к нам в архив.

( ФУТБОЛ )

Стыки близко: 

«Урал» в Екатеринбурге 

проиграл «Крыльям Советов»

Футбольный клуб «Урал» не сумел порадовать своих 
болельщиков. На «Екатеринбург Арене» «шмели» 
уступили самарским «Крыльям Советов» в матче 
24-го тура чемпионата России – 0:1.

Перед встречей, напомним, «Урал» объявил 
о снижении цен на билеты, в день игры была 
весенняя погода, а также местные власти отменили 
коронавирусные ограничения по заполняемости 
стадиона: все это способствовало тому, что встреча 
«Урала» и «Крыльев Советов» стала самой посещаемой в 
этом сезоне для екатеринбургской команды. Поддержать 
«шмелей» на трибуны пришли почти 12 тысяч человек, и 
атмосфера действительно была «доковидная».

Однако футболистам «Урала» это не 
помогло. Матч с «Крыльями Советов», как и 
ожидалось, получился трудным для обеих команд. 
Екатеринбуржцы находятся в непростой турнирной 
ситуации, и очки им нужны в каждом матче. 
«Крылья Советов» же проиграли два последних 
матча и приехали в столицу Урала исправлять 
положение. В первом тайме обе команды имели 
возможности для того, чтобы открыть счет. 
Самарцы даже сумели забить, но мяч Гленна Бейла
был отменен из-за офсайда. Однако во втором 
тайме гости уже забили правильный гол: Антон 
Зиньковский убежал один на один, обыграл Илью 
Помазуна и отправил мяч в пустые ворота. Сравнять 
счет и вырвать ничью «Уралу» не удалось, за весь 
матч екатеринбуржцы так ни разу и не пробили в 
створ ворот самарской команды. Вдобавок ко всему 
за пять минут до конца игры хозяева остались 
в меньшинстве: Алексей Герасимов был удален 
за две желтые карточки. К финальному свистку 
счет не изменился: «Крылья Советов» одержали 
минимальную победу – 1:0.

Это поражение опустило «Урал» на 14-ю 
строчку в турнирной таблице: у «шмелей», «Уфы» и 
«Арсенала» одинаковое количество очков (21), но по 
дополнительным показателям екатеринбуржцы идут 
выше. «Химки», сенсационно обыгравшие ЦСКА, смогли 
оторваться на три очка и теперь располагаются на 
13-м месте. До конца чемпионата остается шесть 
матчей, в том числе два из них «Урал» проведет с 
прямыми конкурентами: «Уфой» и «Арсеналом». 
Избежать стыковых встреч команде Игоря Шалимова 
будет крайне сложно, так как отставание от 12-го 
спасительного места составляет уже четыре очка. В 
следующем туре «шмели» сыграют на выезде против 
действующего чемпиона страны – «Зенита». Встреча 
состоится 16 апреля.

Данил ПАЛИВОДА
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«Вы меня обокрали»
Петр Ян уступил Алджамейну Стерлингу раздельным решением судей

В США состоялся 
турнир по смешанным 
единоборствам UFC 273. В 
одном из главных поединков 
вечера встречались 
представитель уральского 
клуба «Архангел Михаил» 
Петр ЯН и американец 
Алджамейн СТЕРЛИНГ. 
В первом поединке этих 
бойцов россиянин был 
дисквалифицирован, 
а Стерлингу достался 
чемпионский пояс. В 
ответном бою дело дошло 
до судейских голосов, где 
раздельным решением 
вновь победил американец 
и сохранил титул чемпиона 
UFC в легчайшем весе. 
Правда, разговоры о 
судействе в этом поединке не 
утихают до сих пор.

Петр был явным фавори-
том в этом поединке. Он ждал 
реванш больше года, успел за 
это время завладеть титулом 
временного чемпиона UFC, по-
бедив Кори Сэндхагена. Стер-
линг же сделал операцию, вос-
станавливался и постоянно за-
девал Петра в медиапростран-
стве. Так или иначе, UFC назна-
чил реванш на апрель, и Ал-
джамейну пришлось защи-
щать свой титул. К поединку 
Стерлинг подошел, наверное, 
в лучшей форме в своей ка-
рьере: рельефные мышцы ви-
зуально придавали американ-
цу преимущество, казалось, 

будто они с Петром вообще из 
разных весовых категорий, хо-
тя на официальном взвешива-
нии Алджамейн оказался все-
го на 200 граммов тяжелее, чем 
Петр.

Сам бой можно разделить 
на три части. В стартовом ра-
унде Петр занял центр октаго-
на и стал постоянно прессин-
говать американца. Все пять 
минут россиянин доминиро-
вал в клетке, Стерлинг пытал-
ся совершить несколько пере-
водов в партер, однако Ян за-
щитился от тейкдаунов и про-
вел этот раунд в стойке. Как 
окажется потом, первый отре-
зок боя и станет ключевым.

Два следующих раунда 
забрал американец. Алджа-
мейн попросту избегал разме-
на ударами в стойке, постоян-
но пятился от напора Петра и 
спасался лишь в борьбе. И во 
втором, и в третьем раундах 
Стерлингу удалось провести 
бросок, а дальше захватить 
спину россиянина. В обоих 
случаях американец пытался 
провести удушающий прием, 
но Ян здорово защищался и 
не давал противнику шансов 
закончить этот бой досрочно.

В функциональном плане 
Петр был готов лучше и к пер-
вому бою, и ко второму. В чет-
вертом и пятом раундах, ко-
торые называют чемпионски-
ми, россиянин выглядел зна-
чительно лучше своего сопер-
ника, не давал перевести себя 

в партер, а в стойке перебивал 
американца. В итоге бой до-
шел до судейского решения. 
До поединка многие эксперты 
склонялись к тому, что Петру 
нужно побеждать уверенно, 
желательно не доводить дело 
до мнений рефери. Бой про-
ходил в США, на родине Стер-
линга, и, хоть его и освистыва-
ли болельщики, судьи всегда 
лояльно относятся к хозяевам 
турнира. У США нет ни одно-
го чемпиона в мужских диви-
зионах UFC, кроме Алджамей-
на, что тоже могло сказаться 
на итоговом решении. Ну, и, 
конечно, то, что к российским 
спортсменам в последнее вре-
мя относятся не самым луч-
шим образом, снимают с раз-
личных соревнований – тоже 
важный фактор.

В UFC есть три рефери, ко-
торые ставят оценки за каж-
дый из проведённых раундов 
сразу после его окончания. 
Победителю дают 10 баллов, 
проигравшему – 9 или 8 (ес-
ли раунд был в доминирую-
щем стиле от одного из бой-
цов или же один из спортсме-
нов оказался в нокдауне). Ло-
гично, что все три рефери от-
дали второй и третий раунд 
Алджамейну со счётом 10:9, 
а четвёртый и пятый – Петру 
с таким же счетом. Соответ-
ственно, судьба поединка за-
висела от того, как судьи оце-
нили первый раунд. Да, воз-
можно, там не было каких-

то мощных атак от россияни-
на, но Петр прессинговал сво-
его соперника, оказывал дав-
ление и работал первым но-
мером. Стерлинг же пятил-
ся и только защищался. Увы, 
два из трех рефери увидели 
в этом раунде преимущество 
американца и засчитали пя-
тиминутку в его пользу – 10:9, 
один судья отдал победу Пе-
тру – 10:9. Таким образом, Ал-
джамейну удалось защитить 
пояс раздельным решением 
судей: на карточках двух ре-
фери он оказался победите-
лем (48:47), один судья отдал 
предпочтение Яну – 48:47.

Естественно, это вызвало 
большой резонанс как среди 
болельщиков, так и среди экс-
пертов и бойцов. Большин-
ство вступились за Петра. Так, 
президент UFC Дана Уайт от-
метил плохую работу рефери.

– Думаю, что судьи нако-
сячили: я бы отдал победу Пе-
тру со счетом 3:2 по раундам. 
Думаю, что третий бой Яна и 
Стерлинга никуда не денет-
ся, Петр один из самых жест-
ких бойцов этого дивизиона. 
Но пока мы планируем про-
вести бой Алджамейна и Тид-
жея Диллашоу, – сказал после 
боя Дана Уайт.

Сам Петр был раздоса-
дован после завершения по-
единка.

– Я считаю, что я выиграл 
этот бой, вы меня обокрали. Я 
выиграл первый, четвертый и 

пятый раунды. Хочу провести 
с ним реванш, – отметил Петр 
Ян.

Эксперты оказались пра-
вы: для того чтобы забрать по-
яс у Алджамейна, Яну нужно 
было финишировать сопер-
ника. 

Отметим также, что в 
США Петр отправился без 
своих привычных секундан-
тов. В прошлом бою в углу 
Яна были тренер по ударной 
технике Кайрат Нурмаган-
бетов и специалист по борь-
бе Андрей Октябринский,
они же готовили россиянина 
и к реваншу со Стерлингом. 

Однако подсказывать Яну во 
время боя они не смогли: у 
обоих возникли проблемы с 
визой. И во время боя было 
видно, что Петру не хватает 
своих наставников, особенно 
во втором и третьем раундах, 
когда у Алджамейна стали по-
лучаться переводы в партер. 
Но оба специалиста считают, 
что и без их помощи этот бой 
выиграл россиянин.

– Честно говоря, говорить 
нечего. Расстроен. Однознач-
но, Петр забрал первый ра-
унд. Судьи отработали не-
адекватно. Да, Стерлинг взял 
второй и третий раунды, кон-

тролировал, но также и Петр 
контролировал каждый эпи-
зод в первом отрезке, доми-
нировал, давил и выигры-
вал позиционно. Посмотри-
те, один из судей в этом году 
судил первый раз. Как можно 
посадить такого специалиста 
судить чемпионский бой? Я 
не знаю ответа на этот вопрос. 
Стерлинг не имеет права на-
зываться чемпионом, – сказал 
Кайрат Нурмаганбетов.

Судя по словам Даны Уай-
та, следующей титульной воз-
можности Петру придется по-
дождать. UFC планирует орга-
низовать бой между Алджа-

мейном Стерлингом и Тид-
жеем Диллашоу за пояс, а Яну, 
по всей видимости, предоста-
вят нового соперника. В слу-
чае победы россиянин сможет 
вновь вернуться в чемпион-
скую гонку.

– Спасибо всем за вашу 
поддержку. Пишете, поддер-
живаете. Да, бой сложился так, 
как сложился – не в нашу поль-
зу. Будем двигаться дальше. Не 
стоит опускать руки, на этом 
жизнь не заканчивается. Еще 
подеремся, – обратился Петр к 
фанатам.

Данил ПАЛИВОДА

неудавшейся экспедиции че-
люскинцев, исполнявшую-

– это особенность сталинско-

Петр Ян (слева) нанес значительно больше ударов, чем Алджамейн Стерлинг, но проиграл бой
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Эрик Бикфалви имел хорошую возможность отличиться, 
но не воспользовался моментом

U
FC


